

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

PRECIOS: España: 5 pesetas. — Extranjero: 10 pesetas. — Número suelto: CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TÉLEFONO 4.469 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º IZDA. APARTADO 997

RECIPIENTES: Cuarta plana, 30 céntimos. Último número: 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

Hecho elocuente

Lo que está pasando en estos momentos corrobora lo afirmado por nosotros varias veces.

Ni los actuales gobernantes, que hacen lo mismo que han hecho los pasados; ni los que mañana vengan, si el régimen político continúa siendo el que es hoy, remediarán la penosa situación económica en que se encuentra el país.

Risa, si no coraje, deben producir a todos los ciudadanos las medidas que dicten el ministro de Hacienda o cualquier otro miembro del Gobierno para corregir la colosal especulación que con todos los productos necesarios para la vida están realizando varios grupos de plutócratas.

¿Qué ha pasado con las medidas anteriores de carácter algo radical? Lo mismo que pasó con las de ahora: que fueron letra muerta.

Acontécense con todas las disposiciones dictadas para abaratar las subsistencias lo que con las Ordenanzas municipales. Se preceptúa en éstas lo que debe hacerse para que el peso, la medida y la calidad de los artículos no sean alterados en daño del vecindario. ¿Cúmplense esos preceptos? No. Robase en el peso, en la medida y en la calidad de casi todo. Pues lo que ocurre con las Ordenanzas municipales ha ocurrido y ocurrirá con las leyes y disposiciones que para atajar la carestía o suprimirla han tomado el Parlamento y los Gobiernos: ni se han cumplido ni se cumplirán.

¿Qué estamos viendo hoy? Que las grandes poblaciones están a oscuras gran número de horas de la noche y muchas industrias se han paralizado total o parcialmente por el paradójico hecho de faltar carbón, no obstante haber abundancia de él en los puntos donde se extrae.

—Pero eso se debe—puede ser que nos digan algunos cándidos—a la falta de transportes.

Es cierto, certísimo, que a eso se debe; pero ¿a falta de transportes, ¿a qué hay que atribuirlo? Pues a la especulación

que no han querido o no han podido evitar los gobernantes. Que éstos hubieran sido otros; que hubiesen procedido enérgicamente, y con el radicalismo necesario, y habríamos tenido tonelaje marítimo y material suficiente ferroviario para transportar el carbón y otras mercancías a los puntos donde hicieran falta. Que hubiese habido aquellas cualidades en los que han ocupado el Poder, y los navieros no hubieran podido hacer lo que han hecho, ni tampoco la fábrica de Beasain y las de Altos Hornos, ni los propietarios de minas, ni tantos otros especuladores.

¿Quién, no en el papel, sino de verdad, les ha ido a la mano a esas sanguiuelas del país? Nadie, absolutamente nadie. Esa gente, esa mala gente, ha tenido y tiene libertad completa para saquear a la nación porque saqueo es lo que con ellos están haciendo.

Hubo guardia civil, hubo ejército, hubo cárceles y presidios para los que en agosto clamaron contra el encarecimiento de la alimentación y contra otros males; y no hay guardia civil, ni ejército, ni cárceles, ni presidios para los grandes bribones que, pisoteando toda clase de leyes, se enriquecen escandalosamente a costa del hambre y los sinsabores de todo un pueblo.

Lo que en estos momentos está sucediendo no tiene nombre. Hay carbón en Asturias, en León, en Puertollano y en otros puntos, y, sin embargo, en infinitas de poblaciones se pasa frío, se carece de luz y no hay fido para que funcionen muchas industrias porque falta carbón.

Si nuestro pueblo tuviera más fibra, si no se hallase tan abatido, ya habría hecho una revolución, llevándose por delante muchas cosas que estaban y castigando a los grandes culpables de lo mucho que está padeciendo. Sin embargo, las cosas se van poniendo de tal manera, que lo que no se ha hecho ayer, ni se hace hoy, acaso se realice en un mañana no lejano.

Tanto se van agudizando los males, que harán inevitable y fatal una revolución salvadora.

—Pablo IGLESIAS

LA ESCUELA NUEVA Conferencia de Unamuno

Como habiase anunciado, esta tarde se ha celebrado, en la Casa del Pueblo, la inauguración de los cursos de la Escuela Nueva, con una admirable conferencia de D. Miguel de Unamuno.

El salón grande de la Casa del Pueblo ha resultado insuficiente para la numerosa concurrencia.

Después de unas breves palabras del director de la Escuela Nueva, amigo Nuñez de Arenas, comenzó su disertación el ilustre conferenciante.

Empezó haciendo un justísimo bosquejo de la España social en la hora presente. Una oligarquía de profesionales incompetentes de la política; una burocracia afanada, ineducada y reaccionaria; una burocracia pobre y apocada, que se ha hecho conservadora porque ha podido asegurar el garbanzo, y con el garbanzo y la inamovilidad se da por satisfecha, y una masa trabajadora que lucha y se organiza donde puede, pero que no puede luchar ni desenvolverse más que en los centros industriales y en algunos islotes del territorio nacional, acosada por los oligarcas, mirada con prevención por aquella burocracia, que teme las perturbaciones, porque ellas pueden hacer peligrar la nómina, y agobiada por el peso muerto del proletariado de los campos, constituido, más que por obreros libres, por verdaderos siervos de la gleba, a los que no les es dado vender el voto, pues tienen vendida toda su personalidad; dueños de sus minas, pero con grillos en los pies; dominados por el capicío del amo; sometidos a una superstición religiosa, porque, crucificados, no es un leño, como Jesús, sino de espaldas sobre el suelo, sólo pueden mirar al cielo.

Tal es el cuadro de la vida nacional. A turbar esta normalidad cenagosa han venido los acontecimientos del pasado verano.

Los militares, que pertenecen en su gran mayoría a aquella burocracia, a esa clase media que representa hoy el funcionalismo del Estado, se decidieron a manifestar su malestar y disgusto, y su decisión fue acogida con entusiasmo por todo aquel cuerpo social, que sufre las mismas privaciones, iguales injusticias, la misma vida miserable.

El movimiento militar estaba verdaderamente justificado; era la protesta contra el mismo mal que padece toda España. Pero ese movimiento peca, porque no es la protesta del pueblo ni se hace en la forma que puede hacer el pueblo su protesta. Lo que parece un movimiento democrático es un movimiento despótico.

La esencia de la democracia, más que el voto de la mayoría, es la publicidad. La publicidad es el lenguaje de la democracia, como el secreto es la esencia del despotismo.

Hay en la actuación de las Juntas de defensa dos contradicciones: una, la de recurrir a un ejército que es de la democracia, y no puede ser en manera alguna de la milicia, donde la autoridad ha de ser única e indiscutible; la votación para las decisiones. Esto llevaría a lo que se ha visto en Rusia, donde los regimientos se han puesto a votar en el frente si atacaban o no, atacaban, o si debían retirarse.

Otra contradicción es la de querer revestir sus procedimientos con el manto de la democracia, debatiendo las cuestiones en secreto. Aunque las decisiones fueran favorables para todo el ejército y para todo el país, serían unas decisiones despóticas. Si quieren actuar democráticamente deben debatir en público para que todo el mundo se entere de sus razones.

Antes que esto, ese paisano que no civil que ocupa hoy el ministerio de la Guerra amenaza con aplicar la ley de Jurisdicciones a quienes se ocupen de lo que acuerden o dejen de acordar las Juntas de defensa.

Lo cierto es que la actuación de las Juntas de defensa puede terminar con la formación de Soviets o Juntas de soldados rasos, que, un día, por cualquier futeza, acaso decretarán la huelga en el cuartel o acordarán que los mozos no acudiesen al cuartel cuando fuesen llamados. Y, qué haría entonces ese paisano que está al frente del ministerio de la Guerra, ese dictador en ciernes, aunque dictador al dictado?

Se pretén por los militares y por la burocracia crear en España una especie de Socialismo de Estado, un régimen parecido al de Alemania, sólo que en Alemania sería una fábrica, y aquí, en España, sería un Hospicio del Estado, o el Estado convertido en Hospicio.

Y es que la burocracia y la clase media española están constituidas por hospicianos. Y aun es tendencia ésta de otros muchos sectores de la España de hoy: entre la misma clase obrera son muchos los que tienden a convertirse en funcionarios del Estado. Los ferroviarios tienen hoy, sin duda alguna, como aspiración suya, la de que el Estado se incautase de las líneas, para ser ellos empleados del Estado. ¿La seguridad del sueldo? ¡En ello está la suprema tranquilidad! ¡La paz de los espíritus!

Esa paz espiritual, por cuyo restablecimiento rezaba tanto el difunto Sr. Dato: No. Lo que hay que hacer es fomentar la inquietud, la incertidumbre y el descontento. Se necesita para ello mucha más decisión que para producir una explosión violenta. Es la obra tenaz del bloqueo, que rinde al fin cuanto hay que rendir.

Hay que mantener la tensión de los espíritus. Hay que procurar que toda la clase media, que toda la burocracia, que el ejército, que esos hospicianos del Estado no tengan la seguridad de la nómina.

La huelga es un gran estimulante de la vida moderna. Los países que han logrado mayor desenvolvimiento económico lo han logrado, no a pesar de las huelgas, sino merced a las huelgas.

El huelguista es el supremo trabajador, como el esquirol es siempre el vago supremo.

Lo que no nazca de esa inquietud constante, de esa inseguridad de la vida, de la eterna lucha por la existencia, no nacerá del marasmo y de la tranquilidad.

Se habla ahora del nuevo Parlamento: del que se reunirá no se sabe cuándo. Pues será un Parlamento como los otros.

Se discute si deben ser Cortes Constituyentes o Cortes ordinarias con facultades extraordinarias. Mejor sería que fueran Cortes constituyentes, Cortes que derogaran una gran parte de nuestra legislación, que destruyeran. Lo que hiciera falta surgiría espontáneamente. Mientras un Parlamento estuvo dedicado largo tiempo al proyecto de Administración local, ha habido pueblo que se ha resuelto el problema por sí solo, como no han podido concebirlo los discutidores de aquel proyecto.

Y es que acaso en España esté sucediendo lo que sucede a la serpiente cuando muda de cutis: que cuando desecha una piel ya la nueva puesta. Acaso esta corteza española que se resquebraja por todas partes no sea rota por las violencias de unos y otros, sino porque por debajo de ella se está formando otra nueva que empuja y resquebraja por dentro a la vieja.

Es lo mejor que podemos desear, terminó el Sr. Unamuno.

El auditorio, que interrumpió varias veces al orador en el curso de su disertación, le tributó al final una calurosa y prolongada ovación.

Nuestros presos

Los de Cullera.

Hemos recibido una hoja impresa de Santona, firmada por los presos de Cullera, en que éstos reclaman ser incluidos en la amnistía que se dicte.

Es muy justo. Anteriormente, hemos pedido ya que sean incluidos tanto estas víctimas del régimen como los amigos de Cenicero, Benagalbón, Torreperogil, Manzanares, etc., etc.

Justicia para todos! ¡Amplia, amplísima amnistía!

La señora de Besteiro.

CARTAGENA, 23.—En el tren correo llegaron el escritor Sr. Zuheta y la esposa de nuestro correligionario Besteiro, que viene a visitar a éste.

Acompañados por la señora Escobar Machado y otras personas se trasladaron al penal. La entrevista se celebró en la dirección.—Radio.

EN LOS CUATRO CAMINOS

EL MITIN DE MUJERES

Como estaba anunciado, esta mañana se verificó en el teatro de Maravillas el mitin de propaganda socialista organizado por la Agrupación Femenina Socialista.

Presidió el acto la vicepresidenta de la entidad organizadora, compañera Herminia Fanego, y hablaron los compañeros Santigosa, por el Círculo Socialista de la barriada; María Guerrero, Ana Posadas y Otilia Solera, por la Agrupación Femenina; Juan Ramón Peñalva, por el Grupo de Estudiantes Socialistas, y José López y López.

La falta de espacio nos impide dar un extracto siquiera de lo que dijeron todos ellos. Sólo consignaremos que los que ocuparon la tribuna, singularmente las mujeres, censuraron como se merecían a los que dirigieron y ejecutaron, durante la huelga de agosto, la bárbara represión que sufrió el pueblo madrileño en los Cuatro Caminos.

El público aplaudió a los oradores, y el acto se dio por terminado a las doce y media de la mañana.

Reclamaciones

Para pedir la reposición de varios tipógrafos en la imprenta del ministerio de Marina, se entrevistó ayer nuestro amigo Iglesias con el ministro de dicho departamento, exponiéndole las razones que abonan su petición.

El Sr. Jimeno prometió atender la solicitud del diputado socialista dentro de un plazo no muy largo.

También visitó nuestro amigo al ministro de Gracia y Justicia para solicitar de él que fueran sometidos a la jurisdicción civil, como lo habían sido otros compañeros de proceso, Luis González, de Orense, y Víctor Fernández, de Barriuelo, que se encuentran todavía bajo la jurisdicción militar, y el segundo preso aún en la cárcel de Palencia.

Puso, asimismo, en conocimiento de dicho ministro lo que varias veces le había indicado al jefe del Gobierno; esto es: que seguía suspenso judicialmente el Sindicato ferroviario de Langreo, y, por consecuencia de ello, cerrado el Centro obrero de dicho punto, cuando no hay causa ni razón para que tal estado continúe. E igualmente le participó que habían sido detenidos el presidente y secretario de dicho Sindicato, sin que, al cabo de varios días de prisión, se les hubiese tomado declaración alguna.

El ministro declaró a nuestro amigo que pediría informes de todo para proceder como correspondiera.

La verdad es que, por no cumplir las leyes quienes más obligados están a ello, son muchos los ciudadanos que se ven perjudicados moral y materialmente.

Falta mucho, mucho, para que la justicia no sea maltratada.

Lo que va de ayer a hoy

Al año justo de realizarse por el proletariado español uno de los actos de protesta más vigorosos que registra la Historia contra la carestía de las subsistencias y crisis de trabajo, esto es, la huelga general de veinticuatro horas llevada a cabo el 18 de diciembre del año pasado, ha hecho públicos el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial unos acuerdos radicales y atrevidos, si se tiene en cuenta el ambiente en que siempre se ha desenvuelto esta colectividad.

Entonces, al llevarse a cabo por las organizaciones obreras de Madrid aquel acto de protesta, la Casa del Pueblo se dirigió al Círculo de la Unión Mercantil e Industrial solicitando que el comercio contribuyera a demanda tan justísima recomendando el cierre de los establecimientos, y a esa solicitud se le contestó que, aunque estaba conforme con el pensamiento inicial, había acordado no aconsejar el cierre de los establecimientos, entendiendo que esta medida de expresión NO ERA LA PROCEDENTE PARA SUS ASPIRACIONES.

Siguió acrecentando el mal; la vida, por culpa de la ineptitud de unos gobernantes, la falta de voluntad de otros y el agio de los acaparadores, se fué haciendo cada vez más imposible, y los obreros se lanzaron a la huelga general del pasado agosto, pretendiendo un cambio de régimen político que pudiera llevar a la gobernación del Estado hombres capaces de poner remedio eficaz e inmediato a la ruina que amenaza a los españoles.

El Círculo de la Unión Mercantil e Industrial, lejos de apoyar el triunfo de esas aspiraciones del pueblo y de los mismos intereses de las clases que representa, fué una de las primeras entidades burguesas que compró con su felicitación y sus halagos a que el Gobierno Dato-Sánchez Guerra ahogara bárbaramente las legítimas aspiraciones del proletariado.

¡Cuán equivocada fué su actitud, lo demuestran los acuerdos a que nos referimos y que ahora ha hecho públicos!

La tesis que informa la primera de las conclusiones y en la que se pide la inhabilitación, por su incapacidad, de los elementos de los distintos partidos políticos que se han sucedido en la gobernación del Estado, que otra cosa significa sino la petición y el deseo expresado por el Comité de huelga en el manifiesto de agosto, que fué la pieza de convicción para la condena que le ha llevado a presidio?

El acuerdo del cierre del comercio madrileño durante un día y la circulación de instrucciones para que ese cierre sea secundado por los comerciantes e industriales de las poblaciones más importantes de España, ¿en qué se diferencia de los acuerdos de la Unión General de Trabajadores y de la Confederación Nacional del Trabajo para sintetizar en una huelga general de trabajadores el malestar que se sufría?

La resistencia por los comerciantes madrileños a surtir de géneros, una vez agotadas las existencias actuales, hasta que el problema de los transportes se resolviera, ¿puede tener menos consecuencias perniciosas en la vida normal del país que la cesación en sus labores por la clase trabajadora, y que era el arma que el Comité de huelga aconsejaba fuese esgrimida por los obreros organizados?

Por último, la constitución de una Junta integrada por la representación de la Unión Mercantil y de los Comités o Directivas de los restantes organismos patronales, que asuma la dirección de ese movimiento de carácter general, ¿no es la vera élite de nuestro Comité y una copia exacta de nuestros mismos procedimientos?

Aunque nos halague y satisfaga este cambio de opinión, que sanciona y ratifica aquellos anhelos y aspiraciones nuestras, abandonados y vituperados entonces por los que hoy no pueden sustraerse a los imperiosos dictados de una realidad de miserias e injusticias, no podemos esquivar la tristeza que nos produce el efecto causado por la apatía o cobarde indiferencia de los que, cual nosotros, estaban obligados a contribuir al movimiento regenerador intentado en agosto, y que sirvió para que los instintos feroces de los políticos cuya inhabilitación pide hoy el Círculo Mercantil se cebaran en multitud de hombres honrados que sólo hambre y sed de justicia sentían.

Presumimos que los que gobiernan no realizarán con los comerciantes e industriales, caso de llevar éstos a cabo sus acuerdos, la serie de atropellos e infamias que con los obreros realizaron; pero, si así fuese, seguros estamos también de que los trabajadores adoptarían una actitud muy distinta a la que aquellos adoptaron durante el mes de agosto.

Si las autoridades pretendiesen abrir por la fuerza y a culatazos los establecimientos que los comerciantes quieren cerrar en uso de un legítimo derecho y como protesta al abandono de que el país es víctima por parte de sus gobernantes, la clase obrera organizada, en vez de postrarse de hinojos a los pies de los atropelladores del derecho y la razón, y de contribuir con su óbolo para premiar a los ejecutores de las injusticias, uniría su voz y su esfuerzo a la protesta, para que ésta alcanzase la rotundidad y eficacia precisas para que los males que hoy aquejan a la nación tuvieran inmediato remedio.

Si esa hubiese sido la conducta del Círculo de la Unión Mercantil y demás entidades patronales que hoy pugnan por mejorar la situación de España, ¡qué distinto hubiera sido el resultado de la gloriosa jornada del proletariado español en el pasado verano!

José RIVES MOYANO

EL GABAN SESEÑA

de 30 a 125 pesetas está reconocido como el más elegante, económico y de mejor resultado. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11.

Lo de Aldanueva de Barbarroja

Como esperábamos, hemos recibido detalles de lo sucedido en Aldanueva de Barbarroja. Y, como esperábamos también, estos detalles confirman la sospecha que adelantábamos: que se trata de un nuevo atropello, odioso y bárbaro, del enciclistas y de las autoridades que están a sus órdenes.

Al empezar las faenas de recolección de la aceituna los obreros pidieron el jornal diario de 1,75 pesetas. A los patronos les pareció excesivo este salario, y estuvieron dos días sin dar principio a los trabajos. Pero el alcalde dijo, al cabo de este tiempo, que sus aceitunas se recolectaban porque a él le daba la real gana. Llamó a los demás patronos para consultar un atropello; pero, en honor de la verdad, hay que decir que no le quisieron hacer caso.

El alcalde llamó a la guardia civil y luego avisó a dos o tres esquirols para que fueran al trabajo. Cuando marchaban hacia las fincas se encontraron con un grupo de mujeres, que les preguntaron si iban al trabajo y cuándo iban ganando. Los esquirols, sin contestar, siguieron su camino y las mujeres al suyo. No pasó más.

Los guardias civiles, que estaban en acecho, se precipitaron sobre las mujeres cuando éstas regresaban tranquilamente. El sargento les dijo: «¿Qué tenéis vosotras que ver con esos trabajadores? Y, sin aguardar respuesta, él y los guardias que le seguían empezaron a repartir culatazos entre las indefensas mujeres, hasta hacerlas sangre. Una de las mujeres, que estaba embarazada, recibió un culatazo en el vientre y está muy gravemente enferma.

Cuando se supo el atropello en el pueblo causó enorme indignación. Los obreros fueron en correcta y sensata actitud a pedir justicia; pero el juez no les quiso oír y el alcalde no se le encontraba por ninguna parte. El sargento de la guardia civil fué el único que les dio contestación.

«No busquéis a nadie—les dijo—; el que ha pegado a las mujeres y les ha mandado a los demás que las peguen he sido yo.»

«¿Qué gallardía y qué caballerosidad!... Esto es lo que ha ocurrido en Aldanueva de Barbarroja. Ya se ha reclamado al ministro. ¿Se hará justicia?»

Las próximas elecciones

La candidatura de Barcelona.

BARCELONA, 22.—Se anuncia, para Barcelona, la formación de una candidatura de izquierdas, compuesta con los nombres siguientes: Lerroux, Giner de los Ríos, Unamuno, Besteiro y Layret.—C.

LAS COMPAÑÍAS DE FERROCARRILES

Del desbarajuste.

Un telegrama de Granada dice que el servicio de trenes es un verdadero desastre. El correo de Madrid no enlaza en Baeza con el del Sur de España, por lo que hace dos días que no se recibe en aquella capital correspondencia de Madrid. Los perjuicios que esto origina a la población en general son enormes. Y las Compañías, tan frescas. Y el Gobierno, no mismo.

¿Circulación restablecida?

Dicen de Oviedo que se confía—se confía, nada más—en que comiencen hoy a circular los trenes por el puerto de Pajares.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

de las víctimas de la crueldad conservadora

Pesetas.

Suma anterior. 9.928,50

Madrid.—L. Gálvez Holguín, 5,00

R. Quintas, 0,25; I. Yebra, 2,00

Balboa, 2; J. Morán, 5,00

Córdoba.—J. Morán, 10,00

Suma total hasta hoy. 9.952,75

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir el dinero del Gobierno para cubrir esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planes.

Las cosas que hace la policía

El inspector Sr. Fernández Luna ha dado a El País exculpaciones respecto al atropello policiaco que el estimado colega denunció y nosotros reproducimos ayer. Que el detenido intentó agredir al agente, que era de antecedentes pésimos, etc. Conocemos el repertorio. A nosotros no nos satisface e insistimos en que se haga justicia. Sobre todo, en que se termine con procedimientos policiacos que son un baldón para el país en que se aplican.

En la misma página donde aparecen estas exculpaciones se da cuenta de otro caso indignante: una pareja de agentes conducía atado codo con codo, por las principales calles de Madrid, a un niño como de doce a catorce años.

Un poco más de civismo, de humanidad, de racionalidad en la policía, pero en la práctica, y no en palabras que se lleva el viento, y no expresan la verdad de lo que pasa, es lo que hace falta.

El Consejo de guerra por lo de Yecla

Recogimos ayer en pocas líneas el informe que hacía el fiscal de lo ocurrido en Yecla. A la vista salta la disparidad entre ese informe y lo que los hechos fueron en realidad.

Se atendrá—el fiscal—, desde luego, a lo que del sumario resulta, a lo que quisieron expresar diversos testigos, ya de la fuerza pública, ya amigos de los caciques; esto es, miserables delatores.

No fueron los obreros quienes provocaron aquellos sangrientos sucesos. Los preparó, sin duda, el caciquismo. En ocasiones análogas, cuando hubo que cerrar la Casa del Pueblo, se llamó a la Alcaldía al presidente o al secretario para que entregasen las llaves y dejar así cumplida la orden de clausura.

De la del presidente y secretario de la Casa del Pueblo puede dar fe el teniente de la guardia civil que mandaba los balazos. Con él se refugiaron en un estanco, desde donde el oficial disparaba hacia la calle.

El infortunado concejal socialista Sebastián Pérez se encontraba en el Ayuntamiento cuando comenzó el tiroteo.

Los propios caciques le rogaron que saliera para calmar los ánimos. Así lo hizo, y cuando, ya en la plaza, agitaba un pañuelo blanco para imponer la paz, recibió dos balazos en el vientre, que le causaron la muerte.

Seguramente no se sabrá quiénes fueron los agresores que causaron esas heridas y esas contusiones, que no debieron tener ninguna importancia, pues no se aludió a ellas hasta ahora.

Hubo un guardia muerto. De esta muerte no se puede culpar tampoco a ningún procesado. El autor fue un joven, que disparó aisladamente y cara a cara, y a quien un guardia mató en el acto de un tiro en la nuca.

Se dice que trataron de impedir la clausura de la Casa del Pueblo y de proclamar la República socialista. Baste decir que ni siquiera habían planteado la huelga y que casi ninguno de los que entonces se encontraban en la Casa del Pueblo o en la plaza próxima llevaban armas.

Todo este tejido de cinicos embustes, se debe al caciquismo cervista, que, por tan abominables medios, quiso librarse de los honrados yecleanos que más se distinguían en la poderosa organización obrera de aquella ciudad.

No hubo contra ellos cargos concretos. Se dijo que tales y cuales vecinos eran directores del movimiento revolucionario (¡). El caso era perseguir a capricho a los más activos y a los más inteligentes dentro de las Sociedades obreras. Eso es lo que aparece claro en todas las actuaciones judiciales.

Pero existe ahora un detalle que todos, jueces y opinión, deben tener muy en cuenta. Aquellos a quienes se tachaba de principales acusadores acudieron recientemente al juez de instrucción del distrito y allí modificaron espontáneamente sus declaraciones. Unos han dicho en esta última declaración que al retirarse a los procesados sólo dijeron que eran los directores de los socialistas de Yecla, pero no del «movimiento revolucionario», porque este es un extremo acerca del cual no se les interrogó. Otros manifiestan que no les consta de modo concreto que fueran los procesados quienes dirigieran aquello que el caciquismo cervista quiso calificar de «movimiento revolucionario».

El caciquismo feroz, trasunto del antiguo bandolerismo de manta y trabuco, tan característico en la provincia de Murcia, es quien debería ocupar las celdas del presidio. Y ese caciquismo es el que sostiene la política de la Cíerva contra toda ley y contra la voluntad del Cuerpo electoral, el que constituyendo en Yecla una reducida minoría sigue mandando merced a toda suerte de atropellos. Tales como excluir del Censo a más de mil electores, entre los que figuran ex diputadas provinciales, ex concejales y otras personas conocidísimas; el que, teniendo la proclamación de los candidatos adversarios, adelanta el reloj oficial más de una hora y proclama a los suyos por el artículo 23; el que, en fin, ha cometido desde hace años las mayores atrocidades, con el apoyo, tácito o expreso, de las autoridades superiores.

La verdad de lo ocurrido, en cuanto a la cobardía muerte del concejal socialista Sebastián Pérez, es exacta; pero hay que añadir que ya había sido amenazado meses antes por el mismo guardia que le mató, cuando, agitando un pañuelo blanco, sólo y en una calle en que no había más persona que él, se acercó a la fuerza para tratar de evitar los sucesos.

El guardia le había dicho que le mataría en cuanto tuviera pretexto, y esto nos lo han dicho personas de Yecla que han venido a Valencia.

Lo que se trata en estas sangrientas represiones, por los procedimientos cervistas, es sentar definitivamente el caciquismo de la Cíerva en la persona del caudillo, Codorniu, del funesto hombre de 1909. Y este infame caciquismo murciano no retrocede ante rife de sangre de ciudadanos honrados, padres de familia.

Valencia, 22.—Los 14 compañeros para los cuales el fiscal solicitó la pena de cadena perpetua son los siguientes: Emilio Rivas, Antonio Manuel Marcos, presidente de la Casa del Pueblo de Yecla; Antonio González Pérez, secretario; Diego Ferrer

Ortuño, conserje; José Llopis Puentes, vicepresidente de la Juventud Socialista; Matías Lorenzo Tovar, José Pérez Pérez, José Juan Díaz, Daniel Yáñez Martínez, Juan Castillo, Francisco Carpena, Pascual Serrano Valls, José Martínez Sarta y Antonio Puche.

Para los 73 restantes solicita la absolución. Han informado varias de las defensas. Estas han sido muy notables y valientes. Uno de los oficiales defensores declaró gallardamente que se sentía con las mismas ideas que su defendido, teniendo a mucha honra el estrecharle la mano.

LA POLITICA

Ayer conferenció juntamente una hora con el rey el embajador de Inglaterra en España.

Es muy comentado el aplazamiento sine die de la conferencia que el Sr. Bergamín había de dar ayer en el Ateneo, sobre el tema «La renovación».

LA GUERRA

Continúa limitada la lucha en el frente occidental a la actividad de ambas artillerías y a algunos combates de patrullas.

Los alemanes han intentado anteayer dos ataques aéreos: uno, sobre las costas inglesas, y otro, sobre París. Tanto en uno como en otro, las fuerzas de aviación inglesas y francesas, respectivamente, obligaron a retirarse a las escuadrillas alemanas, sin que pudieran realizar el bombardeo.

Los aviadores ingleses hicieron aterrizar a un aparato alemán, cuya tripulación fué hecha prisionera.

El Almirantazgo inglés comunica que el buque armado Stephen Furness fué torpedeado y hundido en el canal de Irlanda, pereciendo seis oficiales y 95 soldados.

En Italia, entre el Brenta y el Piava, los italianos han emprendido una contraofensiva, mediante la cual han arrebatado nuevas posiciones a los austriacos, avanzando aquellos su línea en una profundidad de un kilómetro.

En los demás teatros de la guerra no ha variado la situación.

La Gaceta de Londres publica una nueva lista de Casas de países neutrales con las que no pueden comerciar los ingleses, por estar en relaciones con los austroalemanes. En esta lista figuran 15 Casas españolas.

De Londres telegrafían haberse recibido una comunicación, aun no confirmada, de Petrogrado, según la cual los delegados rusos que asistían a la Conferencia de la paz, en Brest-Litowsky, han sido llamados en vista de que los alemanes rechazan las condiciones maximalistas.

La Cámara francesa, después de una larga y acalorada discusión, ha concedido, por 418 votos contra dos, la suspensión de la inmunidad parlamentaria de Caillaux y Loustalot.

La Asamblea de organización jurídica

La Academia de Jurisprudencia y Legislación de Barcelona, teniendo en cuenta que la fecha en un principio señalada para reunirse en dicha capital la anunciada Asamblea de organización jurídica de España coincide con la constitución de los nuevos Ayuntamientos, algunos de los cuales han manifestado deseos de colaborar en los trabajos de la referida Asamblea, ha acordado aplazar su celebración para los días 10, 11 y 12 del próximo enero, lo que se hace público para general conocimiento.

La serie trágica

En la calle de Eloy González, 28, falleció repentinamente un anciano de setenta años, de quien solamente se sabe que se llamaba Victoriano.

Fué conducido al Depósito judicial.

Protección de criminales

ESPIEL, 20.—Disputando en la mina «La Restaurada» un destajista con un obrero, aquel dió a éste tres terribles golpes con una pala en la cabeza y otros tres en un brazo, dejándole gravemente herido.

El agresor, Miguel Ramos Ramírez, goza de libertad, a pesar de la declaración del herido: le protegen los explotadores, como le protegió hace pocos años librándole del servicio militar, haciendo que le declararan inútil hallándose perfectamente sano.

El ingeniero de la Compañía ha explicado el caso con la mayor franqueza, diciendo que no se puede castigar al destajista porque si así se hiciera los demás destajistas no arrearían a los obreros en el trabajo.

¿Quedará este crimen impune? Ese es el deseo de los caciques. Por lo pronto, el obrero está a las puertas de la muerte, mientras el destajista sigue en la mina, tan tranquilo.

¿Habrá que tomarse la justicia por la propia mano?—C.

POR "EL SOCIALISTA"

Subscription table with columns for location (Madrid, Córdoba, Pucbla de Cazalla, Valencia) and amount.

EL SELLO INSTANTANEO YER. Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Jaquecas, EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos, EL SELLO YER cura la Gripe, EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

Acaba de publicarse:

Huelga general de agosto de 1917. La condena del Comité de huelga. Acusación, defensa y sentencia del Consejo de guerra.

LA LOTERIA

Está claramente demostrado que la lotería es un saca cuartos al pueblo; la verdadera lotería es el ahorro. Para ahorrar, nada como una buena administración; ésta se consigue con los libros de contabilidad que vende El Arca de Noé.

Los estrenos

La pieza cómica, astracanada, disparate, o como se la quiera llamar, pues el desbarajuste que ahora impera ha revolucionado las definiciones clásicas—su nombre más apropiado y justo sería majadería—, que anoche se estrenó en Apolo no fué del agrado de la mitad del público.

Abi-Malen es un pretexto más para esta trimesis al arte, al ingenio y al sentido común. Algunos números de la música de Calleja son agradables. Lo demás, fútil por segunda vez, pues ya había sido fustigado por el maestro previamente.—N.

Anticipándose a los demás teatros, en el de Eslava se estrenó anoche un juguete cómico cuya representación sólo podría admitirse el día de los Inocentes. Jesús, María y José, obra que llega a la astracanada por lo inverosímil de sus escenas, singularmente las del segundo acto, sólo debió tolerar su estreno el Sr. Martínez Sierra el 28 del presente.

Conociendo la fama de autor cómico del señor Abati, que es el padre de la obra a que nos referimos, se nos ocurre pensar que aquél puede tener mucho ingenio, sabrá mover bien los matices, conocerá los resortes todos de la escena admirablemente; pero ignora en absoluto cuanto se relaciona con la cuestión social—lucha entre proletarios y burgueses por un mañana mejor—, por lo que realiza una misión muy censurable al presentar, a su capricho, unos criados que hablan de asociarse, de emancipación y de solidaridad con un desconocimiento absoluto de lo que la organización obrera es y representa.

El Sr. Abati no tiene obligación de erigirse en defensor de los ciudadanos de ambos sexos que se ganan la vida haciendo de criados de «casa grande»; pero tampoco tiene derecho a caricaturizar, como lo hace, las aspiraciones nobles, siempre nobles, de esos individuos a querer vivir con menos vilipendio del que tienen que sufrir hoy los que ganan la vida sirviendo a los ricos. Además de que es absolutamente incierto que haya una sola familia burguesa que tolere a sus criados lo que realizan los protagonistas de Jesús, María y José.

Con obras así, Sr. Abati, se podrá obtener el aplauso de aquellos críticos que, como el de La Epoca—Andrenio fué poeta honorario durante la huelga general última—, no tengan más misión educativa que procurar que a la burguesía le sea fácil hacer sus digestiones; pero la lógica y la verdad, a quienes únicamente debe rendir tributo el escritor que no quiera ser equiparado a los farisantes de la pluma, sufrirán bastante.

Nada más, a no ser un aplauso para la señora Bárcena, que estuvo a la altura de su talento artístico, y otro para el Sr. Simó Raso, que hizo un catalán admirable.

Movimiento social

RECLAMACIONES Y HUELGAS. JEREZ.—Los panaderos han declarado la huelga. Piden aumento de salario y facilitación de personal que les ayude en sus tareas.

Los obreros zapateros han presentado nuevas bases, en las que piden un aumento del 40 por 100 en los salarios.

BARCELONA.—Los obreros héjalateros acordaron pedir aumento de salario en la siguiente forma: una peseta, 50 y 25 céntimos, según la categoría de los jornales. Aumento del 50 por 100 en los devengados por horas extraordinarias. Han dado a los patronos un plazo de ocho días para que contesten.

PEÑARROYA.—El gobernador civil de Córdoba ha propuesto una fórmula, que ha sido aceptada por los patronos, y en principio por la Comisión obrera, para solucionar el conflicto. Esta noche, en reunión que celebrarán los obreros, se discutirá definitivamente la fórmula.

Los ferroviarios de Peñarroya a Fuente del Arco anuncian la huelga para el día 25, si la Compañía no accede a las peticiones que fueren presentadas.

(NOTICIAS OFICIALES) Los respectivos gobernadores civiles telegrafiarán anoche al ministerio de la Gobernación los siguientes telegramas:

Cáceres.—Ha quedado resuelto el conflicto obrero que desde hace varios días se hallaba planteado en Logroñán, retirándose la fuerza que se había concentrado en dicha localidad.

Salamanca.—Se ha salucionado la huelga de los ferroviarios de Salamanca a la frontera portuguesa. Los obreros han desistido de celebrar el mitin que estaba organizado para hoy.

Córdoba.—Entre los ferroviarios de Fuente del Arco y La Conquista y la representación de la Compañía se han firmado unas bases de arreglo, quedando normalizada la situación.

Toledo.—Ha quedado resuelto el pleito entre los patronos y obreros del campo de Aldeanueva de Barbarroja.

Madrid continuó anoche sumido en las tinieblas como en noches anteriores, y por lo visto, las autoridades se han acostumbrado ya y no tienen prisa por reparar tal vergüenza.

El gobernador civil quebró ayer todas las esperanzas que el vecindario pudiera tener. La oscuridad no es para unas noches. Pasarán las Pascuas, y los madrileños se tendrán que contentar recordando el alumbramiento de la virgen María.

El Sr. López Ballesteros sólo fué piadoso ayer para el alcalde interino Sr. De Blas, a quien descargó de una parte de culpa que necesariamente ha de recaer sobre el Sr. Prado y Palacio, aquel alcalde que tuvo el desdichado gesto de la incantación de la fábrica del gas.

Seguiremos, pues, igual, puesto que ni las autoridades ni el Ayuntamiento temen que los madrileños repitan, como parecería lógico, aquella memorable defenestración de Praga.

Y entretanto continuará vigilando al transeunte por las calles de Madrid los ladrones y saltadores, y todos los días tendremos que referir un atraco.

Anoche le tocó a una pobre mujer llamada Juliana Merino, de cincuenta y dos años de edad. Ocurrió el hecho a las once menos cuarto, no se crea que fué a las tres de la madrugada, y en la gorieta de Chamberí, no en las Penuelas.

Dirigiéndose Juliana a su domicilio fué asaltada por dos sujetos, que, sujetándola y golpeándola, la robaron un portamonedas de cuero con 35 pesetas y unas participaciones de la lotería.

Después huyeron, y se perdieron en las tinieblas.

LA CRISIS ECONOMICA

El paro se extiende. BARCELONA, 23.—Una Comisión de obreros de la fábrica de cerámica de Cucurny ha visitado al gobernador para manifestarle que por falta de material han tenido que cerrarse ayer tarde los talleres, y que desde hoy se encuentran sin trabajo todos los obreros de la citada fábrica.

Se han reunido los cortadores de carnes de buey y de ternera, acordando que, a partir del miércoles, no se abran los puestos en que se expenden las referidas carnes en los mercados, con lo que se agudiza el conflicto pendiente.

Se tienen noticias de que han salido de los Estados Unidos dos trasatlánticos con algodon para España, lo que ha producido excelente efecto.—C.

La construcción de vagones. El ministro de Fomento volvió a ocuparse ayer del problema de los transportes en su conversación con los periodistas.

En los primeros meses del presente año—dijo el Sr. Alcalá-Zamora—no se entregó por la consabida fábrica ningún vagón para España. En septiembre se entregaron 42; en octubre, 45, y desde que yo soy ministro, 80, y me anuncian que, de no faltar materiales, se podrá llegar de aquí a fin de año a la cifra de 120 vagones.

He tenido, pues, la suerte, añadió, de que en el tiempo que llevo de ministro de Fomento es cuando se han entregado más vagones para España.

A pesar de ese relativo progreso—siguió diciendo—, como no me satisface la producción obtenida para España, al mismo tiempo que aparece hoy en la Gaceta el real decreto relativo a la intervención de las fábricas, serán también hoy mismo designados los ingenieros interventores, designación que no se había hecho hasta ahora.

De esto se deduce que aspiro a construir vagones con ingenieros y con material, y no con palabras.

Esto dijo ayer el Sr. Alcalá Zamora, y ello hace que acudan a la memoria aquellas otras palabras suyas, de hace unos días, asegurando que no podía aconsejar la incantación de fábricas que han cumplido todos los compromisos contraídos con el Estado.

Adviértase que la fábrica de Beasain, que es la consabida, estaba obligada desde el mes de mayo a entregar mensualmente 150 vagones para las líneas españolas; y el ministro de Fomento nos dice ahora cuántos nos los entregados, y se vanagloria de haber llegado a conseguir que se entreguen 80 vagones por mes.

¿Que la culpa no la tiene la fábrica de Beasain? ¿Que la tiene Altos Hornos? ¿Que no la tiene Altos Hornos, sino que es de otros elementos plutocráticos? ¿Que es El Imparcial, tan callado sobre estas cuestiones en otros tiempos tan culpables como los de hoy, quien hoy las plantea? Pues, mientras el actual ministro de Fomento no tire de la manta a los que le refan y pretenda contestar al desafío con vacilantes amenazas, como diciendo «a todos nos conviene callar», la opinión pública creará que todos son unos sucios.

Confirmó ayer el Sr. Alcalá Zamora la dimisión del Sr. Gorbeia, a las veinticuatro horas de haber ocupado el cargo de delegado regio de Transportes, y dijo que ha sido designado para sucederle el Sr. Montagud, ingeniero de la tercera División.

ESPAÑOL.—A las cinco, El pueblo dormido y Johu y Thum (estreno).

ODEON.—A las seis, Mari, la de los brillantes (estreno).

ERLA VA.—A las seis, La princesa que se chupaba el dedo, y Navidad—A las diez, Solico en el mundo y Jesús, María y José.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y media, Así se escribió la historia y El sucesor.

APOLO.—A las seis, El asombro de Dumas y La Padovana.—A las diez, Abi-Malen y La Padovana.

COMICO.—A las seis, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.—A las diez y cuarto, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.

PRICE.—A las seis, La leyenda del Rajah. CERVANTES.—A las seis y cuarto, Esta es la vida y Tortosa y Soler.—A las diez, Tortosa y Soler y Frankfurt.

Cooperativa Socialista Madrileña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baturra en los precios.—Tiendas de ultramarinos.

Finca: Arganzuela, 1, teléfono 5.000; Casa Blos, 33; Valencia, 5, teléfono 4.150; Pilar, 51 (Guadalupe); Martínez Campes, 1; Libertad, 26, teléfono 4.500; Juan Fariola, 9, teléfono 3.691.—Gran Calle de la Casa del Pueblo, Flamenco, 3.

Plato del día para mañana. A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas. A las seis.—Ragout a la francesa, 0,60.

Jóvenes sin carrera. Si sólo amamos el estudio y no habéis tenido medios ni tiempo de hacer una carrera; si aspiráis a crearos un porvenir, podéis conseguirlo con comodidad y economía, sin abandonar vuestras ocupaciones y residencia. Estudios por correspondencia para hacer en nueve meses la carrera de tenedor de libros. Sólo se necesita saber leer, escribir y contar. Diploma al fin de estudios.—Pedid detalles gratis al director «Academia E. de Enseñanza», Granja de Torrehermosa (Badajoz).

MADRES! Evitad el raquitismo de los niños alimentándolos con la famosa SEMOLINA.

Precio: 50 céntimos paquete en todas las Cooperativas.

LA SASTRERÍA DE LOS OBREROS GUILLERMO Y JIMÉNEZ, entreavda PEZ, 16.

Confeción esmerada.—Precios económicos. A los obreros se les hará el 15 por 100 de rebaja. Es necesaria la presentación del carnet de asociado.

Es un placer descorchar una botella de sidra champagne EL GAITERO.

EL PUEBLO PIDE AMNISTIA. Comentarios a la huelga de agosto.

Este libro, que acaba de publicarse, se vende en las principales librerías al precio de 2 pesetas y 50 céntimos. Los obreros asociados de Madrid pueden adquirirlo en la Casa del Pueblo.

Casa de viajeros de Félix de la Riva, Prado, 14, segundo izquierdo. Habitaciones exteriores, buen trato, cinco pesetas diarias.

Terrajas brocas y llaves finas usadas vend. do. Sánchez, calle de Manzanares, 5, primero derecha.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

AGUAS MINERALES CARABANA. Naturales de Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID. PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS.